

[Sobre la muerte de León Sedov]

León Trotsky
18 de febrero de 1938

(Versión al castellano desde “[Au sujet de la mort de Léon Sedov]”, en L. Trotsky, *Oeuvres*, Tomo 16, Institut Léon Trotsky, Grenoble-París, 1983, páginas 176-177; también para las notas. Declaración en ruso (4279) desde donde se traduce al francés con permiso de la Houghton Library.)

Aún está demasiado fresca la herida como para que pueda hablar de León Sedov como de un fallecido¹. No sólo era mi hijo, sino mi mejor amigo. Sin embargo, hay una cuestión sobre la que tengo el deber de hacerme oír inmediatamente: la de las causas de su muerte. Debo decir de entrada que no tengo pruebas directas de que la muerte de León Sedov fuera obra de la Gpu.

En los telegramas que mi esposa y yo recibimos de amigos de París, no hay más información que en los despachos de prensa. Pero me gustaría dar una información indirecta que, sin embargo, puede ser de gran importancia para la investigación judicial que se está llevando a cabo en París.

1.- No es cierto que mi hijo padeciera una enfermedad intestinal crónica. El anuncio de esta enfermedad fue una completa sorpresa para su madre y para mí.

2.- No es cierto que haya sufrido mucho en las últimas semanas. Tengo en mis manos la última carta que recibí de él, fechada el 4 de febrero. En esta carta, de tono muy optimista, no hay ni una palabra sobre ninguna enfermedad. Por el contrario, revela la intensa actividad que ha desplegado durante estos días, en particular en relación con el inminente juicio de los asesinos de Reiss en Suiza, y que tenía intención de proseguir.

3.- La muerte de L. Sedov se produjo evidentemente durante la noche del 15 al 16 de febrero. Por lo tanto, sólo transcurrieron quince días entre la redacción de esa carta y la muerte. En otras palabras, la enfermedad fue sin duda de naturaleza fulgurante.

4.- Por supuesto, no hay motivos para dudar de la imparcialidad de la autopsia, sean cuales sean sus conclusiones. Sin ser un especialista, me gustaría sin embargo subrayar una consecuencia importante. Si se aceptara la posibilidad de un envenenamiento, no habría que olvidar que no podría tratarse de un envenenamiento ordinario. La Gpu dispone de unos medios científicos y técnicos tan excepcionales que la tarea de los médicos forenses puede resultar más que difícil.

5.- ¿Cómo pudo acercarse la Gpu a mi hijo? También en este caso sólo puedo responder con hipótesis. En el último periodo ha habido varios casos de agentes de la Gpu que han roto con Moscú. Naturalmente, todos los que se separaron trataron de entrar en contacto con mi hijo y él, con el valor que le caracterizaba en todas sus acciones, siempre se presentó en tales citas. ¿No habría algún tipo de trampa relacionada con estas rupturas? Sólo puedo hacer esta suposición. Corresponde a otros comprobarla.

¹ León Sedov estaba muerto. Fue hospitalizado sufriendo violentos dolores abdominales el 9 de febrero en la clínica Mirabeau, gestionada por rusos blancos, siguiendo los consejos de una joven médica, cuñada de Lola Estrine. La operación se realizó en la noche. Tras un restablecimiento que parecía indicar una buena evolución tras la operación, su estado sufrió una brusca agravación en la noche del 13 al 14. Fue operado de nuevo el 15 y murió a las 11 horas. Van Heijenoort, avisado en la casa de Coyoacán el 16 por un periodista, fue a buscar a Diego Rivera; juntos llamaron a París, después informaron a Trotsky que estaba escondido en casa de Hidalgo, en Chapultepec. Trotsky volvió a su casa para informar a su mujer y ambos se encerraron hasta el 18, día en el que Trotsky entregó este artículo a Van.

6.- La prensa comunista francesa prestó especial atención, obviamente hostil, a León Sedov. Sin embargo, ninguno de los periódicos comunistas publicó una sola línea sobre su muerte (véanse los despachos de París). Este fue exactamente el caso al día siguiente del asesinato de Ignace Reiss en Lausana. Tal “prudencia” es de gran importancia si se tiene en cuenta que, en asuntos sensibles para Moscú, la prensa francesa de la IC recibe sus instrucciones directamente de la Gpu a través de su antiguo agente, Jacques Duclos² y otros.

No estoy afirmando nada. Simplemente expongo hechos y hago preguntas.

Edicions Internacionals Sedov
Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano



germinal_1917@yahoo.es

² La insistencia de Trotsky parece indicar que sobre este punto tenía conocimiento directo.